

# En Estados Unidos se ha prohibido lá exportación del hierro y del acero

## Italia está necesitando provisiones con toda urgencia

### Continúa la gran batalla en Flandes

#### Nuevo Generalísimo en Rusia

PETROGRADO, 3.—Brusiloff dimitió; nombróse Kerniloff generalísimo.

#### Informe oficial sobre las operaciones alemanas

LONDRES, 3 (oficial alemán).—En ciertos sectores el enemigo atacó nuestras posiciones ganando temporalmente considerable territorio. Impetuosos contrataques de las reservas duraron todo el día, logrando desalojar al enemigo del terreno conquistado al Noroeste de Iprés el enemigo sostuvo terreno conquistado por Bixchoote no se pudo sostener, nuevos ataques por la tarde sobre un frente largo no pudieron cambiar la fase de la batalla en favor del enemigo, fracasaron ante nuestra línea de combate. Combate muy sangriento; el enemigo peleó sin considerar sacrificios. La brillante bravura de la infantería en sus ataques, la resistencia del cuerpo de zapadores, el efecto excelente de la artillería y ametralladoras y la intrepidez de los aviadores en cumplimiento de su cometido garantiza la terminación de la batalla a nuestro favor. Jefes confidentes en el futuro desarrollo de la batalla. En el frente del Kronprinz, sector de Chemin de Dames los franceses agotaron sus fuerzas en cuatro asaltos infructuosos a nuestras posiciones. División de infantería de Westfalia se cubrió de gloria. El enemigo asaltó, pero estos regimientos, después del fuego de artillería devastador, arrebataron del enemigo sistema complicado de trincheras de Plateau al Sur de Bovel. Hicimos mil quinientos prisioneros. Contrataques principiaron en la tarde, pero fueron repelidos. Al Oeste del Mosa bravos batallones de Baden asaltaron posiciones a ambos lados de Malincourt; los franceses retiráronse en un frente de dos kilómetros y 700 metros; 500 prisioneros.

#### La situación en el frente inglés no cambia

LONDRES, 3.—La situación, virtualmente, no cambia. La artillería en actividad intensa. Los británicos lanzando tremendas descargas de altos explosivos, pero poca infantería. Aliados consolidando terreno conquistado. Desesperados contrataques sin realizarse debido no hay duda a la gran lluvia que llena los cráteres, convirtiendo el terreno en pantano. Estamos completamente preparados para el gran asalto. Pérdidas británicas insignificantes, siendo las alemanas terribles. Se hicieron 4000 prisioneros, incluyendo 60 oficiales. En el saliente de Iprés los prisioneros estaban desalentados y se nota la gran escasez de oficiales alemanes veteranos. Se nota gran número de reclutas de la clase de 1918, sufriendo de privaciones. Poco creen que Alemania ganará y muchos admiten el pronto fracaso debido a la falta de hombres.

#### Prohibición de exportar el hierro y el acero en los Estados Unidos

WASHINGTON, 3.—Wilson ha prohibido la exportación de hierro y acero exceptuando los embarques para los aliados.

#### Urgen provisiones a Italia

WASHINGTON, 3.—Las súplicas italianas por materiales y dinero virtualmente denegadas causando gran resentimiento al enviado italiano. La situación es delicada. Diplomáticos aliados trabajando, entre tanto en propaganda italiana para forzar la guerra entre Estados Unidos y Austria, alegando que Italia puede ganar la guerra si se le facilita carbón, munición y dinero y la ayuda de los Estados Unidos contra Austria. Persona allegada a la embajada italiana dijo que Italia puede ganar la guerra por noche buena, abriendo las negociaciones de paz. No se puede ganar con los americanos peleando sin prestar recursos por

que necesitaríanse 4 millones de hombres para romper el frente del oeste y antes de que puedan llegar al frente, Alemania ganará.

Embajadores tratan de persuadir a Italia de no insistir que Estados Unidos declare la guerra a Austria, trabajando al mismo tiempo por la solución del asunto de las provisiones.

#### Las operaciones aéreas inglesas

LONDRES, 3.—A pesar de que el tiempo hacía operaciones aéreas casi imposible, aeroplanos sostuvieron contacto con la infantería en avance durante todo el día.

Bombardaron aerodromos enemigos y transportes de municiones. Pocas máquinas enemigas arriesgaron volar, las atacamos bajando seis. Tres de las nuestras perdidas.

Prisioneros hechos en el mes de julio ascienden a 4039 con 85 oficiales incluyendo los capturados de ayer. También se capturaron 8 cañones de campo, 53 ametralladoras y 32 morteros de trincheras.

#### El fracaso de Rusia. — Continúa la batalla de Flandes

LONDRES, 3.—El fracaso de Rusia resulta en más sacrificios para los aliados y los Estados Unidos tendrán que tomar parte activa tan pronto como les sea posible.

La Batalla de Flandes continúa con éxito. Los ataques deben ser metódicos para ganar terreno. El enemigo sufre grandes pérdidas. Las nuestras son insignificantes.

El sistema de combate usado es el mismo que en Arras y Messines.

#### Asaltos alemanes

LONDRES, 3.—Esta mañana y esta noche el enemigo hizo de nuevo asaltos a nuestro frente para recuperar terreno perdido al noreste de Ypres. Ignorando las pérdidas, que son severas, hizo repetidos asaltos sobre Ypres, Roulers y San Julián, pero fueron repelidos por la infantería. En la noche los nuestros hicieron un ataque sobre las trincheras al nor

este de Gouzancourt, sufriendo grandes pérdidas.

#### Informe de las operaciones rusas

PETROGRADO, 3.— Inf. oficial ruso. Al noreste Chotin, entre Zebro y Dnoister, nuestras tropas abandonaron posiciones de la región de Kudynce. Entre el Dniester y Pruth el enemigo continuó la ofensiva, concentrando grandes masas. En la tarde el enemigo ocupó Perebykovcy, Czorny, Pomok, Dravinovc, Harolhovic y Kuczuvanator.

En los Cárpatos el enemigo nos hizo presión, principalmente en Pulna. En la región de Moldanica repelimos un ataque austriaco y tomamos la ofensiva, retirándose el enemigo; tomamos dos oficiales y 152 soldados de tropa y 8 ametralladoras.

#### Fuertes lluvias en las posiciones inglesas

LONDRES, 3.—Informe oficial inglés. Durante las últimas 48 horas hubo ha habido una lluvia torrencial.

En la vecindad de Iprés y Routees, en donde el enemigo había ganado terreno ayer tarde con grandes sacrificios, avanzó a nuevas posiciones.

Nuestro contraataque de temprano de la noche restableció completamente nuestras líneas. El resto del frente de Iprés, incambiado.

#### Comunicaciones secretas entre los aliados

LONDRES, 3.— Comunicaciones secretas para los aliados, anuncian que progresan; pronto se esperan grandes resultados.

Se rumora que hay negociaciones para hacer a Austria mediadora entre el Kaiser y la Entente. Se considera muy significativa la visita de Michelis a Viena.

#### Consejo de Guerra en Flandes

AMSTERDAM, 3.— Se presume que debido a la gran ofensiva de Flandes. El Kaiser, en Consejo de Guerra, llamó a Bruselas a Hindenburg, Ludendorff, al Komprinz y a otros jefes.

#### Más noticias sobre las operaciones en el frente ruso

PETROGRADO, 3.—Oficial ruso. Al suroeste, en la región de Nubiezar, y después de una preparación de artillería, el enemigo atacó nuestras posiciones, penetrando en nuestras líneas, pero fué repelido, después de un encuentro sangriento librado por reservas recientemente llegadas. La situación fué restablecida, distinguiéndose particularmente el regimiento 419. En Galitzia, y en dirección de Trembowl, a los nuestros tomaron la ofensiva, atacando la región de Grijimatov y tomando posiciones al asalto.

Ayer, entre el Dniester y el Pruth el enemigo continuó atacando con persistencia los bancos del Sur del río Dniester, sobre el camino de Czernowitz, después de repeler varios ataques, los nuestros fueron obligados a retirarse a Gremont.

## ESPIGANDO

«El Lábaro» del 5 de agosto. Trae una carta abierta del señor Presbítero José del Olmo al diputado señor Gil Mayorga, reprobando la actitud de éste en la Cámara, contradictoria con su actitud aplaudiendo el discurso del Lic. Marciano Acosta,—hondamente católico,—en la fiesta de Nuestra Señora de Lourdes.

Muy hermosa y racional la carta: pero es que se le olvida al distinguido Padre del Olmo que hombres de las ideas teosóficas del señor Gil Mayorga saben bien ejecutar sus piezas musicales de un modo con violín y de otro con quijongo: lo primero en fiestecitas de amistad, aunque sean católicas, y lo segundo en el Congreso, cuando se miran al rededor... las estrellas.

Para su colete, estimado Padre, acuérdesese de aquello: *Maldito el hombre que de hombre fia*, palabras de la Escritura Divina.

—C. I. M. hace crónica del hermoso festival en Heredia, celebrando el segundo aniversario de la fundación del «Centro Católico» de aquella ciudad.

### Notas breves

De un momento a otro se empezará la reconstrucción del puente provisional sobre el río Barranca para evitar las dificultades y atrasos que se originan con los actuales trasbordos.

Hoy celebrará reunión la Sociedad de la Buena Prensa de esta capital.

El domingo 12 del actual habrá turno en El Zapote a beneficio del templo, que tiene una deuda de \$250 resto del valor del pavimento.

Hoy habrá un match de foot-ball

Trae además variedad de lectura y un editorial vibrante.

—Da la noticia siguiente:

Miércoles 1º. — «Nuestro colega NUEVA ERA, agranda su formato y se convierte en diario de la mañana».

¡Gracias, colega!

«La Información»,... como de costumbre: artículos sobre tiros, envenenamientos, suicidios, robos... para formar la opinión pública de la nación!

Nada! Nada! Que el Coronel Pinaud no necesita del Gabinete de Identificaciones... Bástale recibir «La Información», y ya podrá identificar todos los robos, envenenamientos y hasta a los usureros que cambian "tercerillas al 30 y 35 por ciento, con pingües ganancias.

El asunto será que el Coronel entre en arreglos con ese diario amarillo para un *contratito privado* que no sea muy gravoso al Erario.

en Tres Ríos, dedicado a la Corporación Municipal de esa villa.

El domingo 26 del mes en curso se entronizará en el Hospital de San Juan de Dios la preciosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús que con ese objeto donó la señorita Carolina Dent.

### Matrimonio

Ayer, a las siete de la mañana en la Iglesia del Carmen se efectuó el matrimonio de don Benjamín Rojas con la señorita Marta Rodríguez.

### Sociales y personales

En vía de negocios estuvo ayer entre nosotros don Rafael G. de Piñares.

Llegó ayer de Heredia el Lic. don Juan Rafael Arias.

La estimable señora doña Adelia Echeverría de Fernández se encuentra delicada de salud.

Dentro de pocos días partirá para la República de Panamá el amigo don Manuel Montejo.

Don Leví Arce estuvo ayer aquí procedente de Santo Domingo de Heredia.

Entre nosotros se encuentra don Nicolás Orlich.

De Puntarenas llegó enfermo don Martín Castillo.

Don Manuel Madrigal estuvo ayer entre nosotros procedente de San Joaquín.

El martes en la noche será entronizado el Sagrado Corazón de Jesús en la casa de la estimable Sr.ª D.ª Francisca Araya de Chaverri.

De Cartago estuvieron ayer don Alfredo y don Arturo Volio.

Ayer se levantó ya restablecido el estimado joven don Luis Escalante Sáenz. Nos alegramos.

### RIFA

En la del medallón de oro a favor del Hospicio de Huérfanos, resultó favorecido el N.º. 41 del señor Francisco Howath.

## El buen decir... y la Ley del Candado

La ley últimamente discutida, traída, llevada, aprobada y por fin promulgada sobre represiones de policía, bautizada por el vulgo con el nombre típico de *Ley del Candado*, nos sugiere las siguientes reflexiones:

Reprimir las noticias mentirosas, particularmente cuando se propalan con objeto de impresionar al vulgo y explotar su credulidad, como lo hacen los vagos habladores, y por escrito los periódicos amarillos, es digno de toda alabanza: el mentiroso, sobre todo cuando pretende rodearse del prestigio de autoridad, como vocero del criterio público, es una entidad verdaderamente perniciosa e inmoral.

¡Cuánto mal han hecho al Gobierno, a los ciudadanos, a la niñez, a la moralidad, las atrevidas *bolas* y las narraciones exageradas de nuestros diarios sensacionalistas...!

Si la Ley del Candado corrige ese daño, ¡bendita sea mil veces!

Reprimir la maledicencia en todas sus manifestaciones, sea contra el Gobierno, sea contra los individuos, ya en forma mordaz, ya revestida del gracejo o de la sátira, sea en dichos o chascarrillos, sea en caricaturas, como de modo indecente se vino practicando en las Administraciones de don Cleto, don Ricardo y don Alfredo, cuando se esgrimían impunemente esas armas perversas contra el Gobierno y las familias de los gobernantes, sin respetar ni la dignidad de las mujeres... reprimir semejantes desafueros por medio de la *Ley del Candado*, es labor de saneamiento, digna de toda alabanza; porque la libertad de imprenta no debe ser jamás libertinaje, ni cloaca de las inmundicias de la lengua.

Reprimir las blasfemias contra Dios y las groserías insolentes del lenguaje, que rebajan al hombre a la condición de irreligioso inculto o *apache*, es misión nobilísima de la autoridad; y en ese sentido, todo hombre sensato bendecirá la Ley del Candado, como la expresión de un verdadero progreso en los campos de la dignidad y del bien.

Pero, si la Ley del Candado habría de ser arma política manejada por detectives imprudentes, asalariados y groserotes, o bien serviles a sueldo, interesados en complacencias, de modo que por toda expresión no simpática para actitudes del Gobierno que merecieran criticarse, y criticarse en público, a plena luz del día, para que el Gobierno lo supiese y aprovechase de la crítica legítima, si porque cualquier prójimo que no es partidario de los procedimientos del Gobierno se permite manifestar su sentir, han de aplicarle, al inmediato chisme de un policial, la Ley del Candado, o el Candado de la Ley, entonces... ¡ay! entonces habríamos de decir que esa Ley habrá sido parto laborioso de la Cobardía de quienes la aprobaron y el puñal para herir en el corazón a la hermosa libertad de que tanto hemos blasonado los costarricenses! ¡Habríamos retrogradado a tiempos del cacicazgo, con mengua de nuestras bellas instituciones políticas!

Es esa Ley del Candado, ley utilísima bien manejada y mejor aplicada: ella puede corregir tantos desmanes de lengua y de periódico, que hoy, hoy mismo, minan nuestra cultura y honradez social cristiana.

Es esa Ley del Candado, ley peligrosísima si la manejan y aplican almas negras, inteligencias mediocres o corazones bastardos, capaces de hacer de ella un trabuco para defender la tiranía.

La prudencia y magnanimidad de los ejecutores de esa Ley, la aquilatarán de buena o perniciosa, y dirán cuál es la suerte de nuestras antiguas libertades.

## La Valenciana

DE

Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concerniente para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

## De nuestros canjes

Según cable de 17 de julio, publicado por uno de nuestros colegas vespertinos, Julio Betancourt, ha sido nombrado Ministro de Colombia en París. Este personaje, durante su larga residencia en Washington como representante del Gobierno colombiano y que ha ocupado puestos diplomáticos en su país por más de 40 años, no ha dejado, según autorizado juicio de un su compatriota, huella satisfactoria alguna, fuera de la Tesorería, en ninguna oficina del Gobierno. Hechura de Núñez, sus misiones diplomáticas no han dado otro resultado que el lastimoso de las erogaciones del erario.

La fecha clásica de Francia, el 14 de julio, fué celebrada en Panamá de manera muy entusiasta. Hubo recepción en la Sala Máxima del Instituto Nacional, recepción en la cual participaron los niños de los grados superiores de las escuelas de la capital y los de ese plantel; y el señor don Guillermo Méndez Pereira, Director de la Escuela Anexa, pronunció una brillante disertación de corte académico. Luego la concurrencia se trasladó a la Catedral, donde Monseñor Rojas, Obispo muy querido de Panamá, cantó un "Te Deum" asistido por el Padre Quinzada, el Padre Superior de la Salle, el Padre Quirós (costarricense), y otros sacerdotes más. El notable orador sagrado, Presbítero Collin, dirigió la palabra a la multitud congregada, y lo hizo en francés, con acento vigoroso y vibrante frase. A dicho "Te Deum" asistieron el Sr. Presidente de la República, Doctor Ramón M. Valdés, sus Secretarios, la

Corte Suprema de Justicia, el Cuerpo Diplomático y Consular, las escuelas y colegios y lo más granado de la sociedad panameña.

Edwin Lefevre, escritor panameño, ha sido galantemente invitado por los Gobiernos de Francia y de la Gran Bretaña, para que visite el frente occidental, con el objeto de que escriba sus impresiones sobre la guerra, y sean éstas publicadas en revistas ilustradas americanas.

Cuando estalló la gran guerra en 1914, Chile, como todas las Repúblicas americanas, sufrió en sus entradas de Aduana una merma notable, y con el fin de equilibrarlas con las salidas, hubo que recurrir su Gobierno a la rebaja de un 15% de los sueldos de sus empleados; pero hoy, que ha reaccionado de modo asombroso y que sus rentas producen tanto como en dicho 1914, el Presidente de ese país ha solicitado del Congreso dicte una resolución por la cual autorice la devolución a esos empleados del mencionado 15% que se les ha estado quitando.

El Gobierno de Washington ha destinado 5,000,000 de dólares para la composición de puentes y caminos en Panamá. Con ese valioso recurso será un hecho la construcción de una vía que dé facilidades para que se comuniquen entre sí los pueblos de la costa atlántica con Bocas del Toro, desde Chagres hasta ese lugar. Naturalmente, para que no haya distracción de fondos, los trabajos todos serán estrictamente vigilados por empleados americanos.

### Ministerio de Hacienda y Comercio

Queda abierta la suscripción pública para

**BONOS DE ESPECIES FISCALES**

la que se refiere la Ley N° 6 de 16 de julio en curso. Aunque la cantidad autorizada es de ₡ 2,500,000,000, el Gobierno ha dispuesto emitir por ahora solamente

**₡ 1,000,000 00**

en bonos de MIL COLONES cada uno.

El suscriptor puede enterar la suma correspondiente en cinco mensualidades iguales. El bono será entregado una vez cubierto totalmente su valor.

La Contabilidad Nacional está encargada de atender la suscripción pública y de dar toda clase de referencias.

San José, 26 de julio de 1917.

### ¡Qué hay de moneda fraccionaria!

Ayer se cumplió el término que el señor Ministro de Hacienda y el señor Gobernador de San José pusieron a los autores del proyecto municipal señores Sáenz y Vargas, para poner en circulación la moneda fraccionaria y los billetes de 50 céntimos y de un colón.

Como el acuerdo municipal concebía diez días de espera y aún no se ha solucionado la difícil situación del intercambio, es de esperar que maña

na sea puesto en vigencia el acuerdo en referencia.

Sabemos que un número considerable de comerciantes mandó al señor Auditor Municipal un escrito pidiendo la aprobación del proyecto, al que solo falta llevar a la práctica.

Ya que tal solución de bonos municipales cuenta con la venia de quienes debían conocer del asunto y con la simpatía del comercio capitolino, debe sin pérdida de tiempo llevarse a la práctica.

### EXPORTACION DE CAFE

De conformidad con el artículo 5° de la Ley N° 3 del 28 del corriente, se avisa a los exportadores, que el café que salga del país antes del 31 de agosto entrante, solamente pagará impuesto reembolsable. Después de esa fecha regirá el impuesto fijo de \$ 1.50 por cada 46 kilogramos.

Ministerio de Hacienda y Comercio.

San José, 30 de julio de 1917.

### HASTA LUEGO, MENDIGOS!

Para NUEVA ERA

Desaparecieron los mendigos, aquellas famélicas figuras que surgían los martes de entre los escondrijos húmedos y enfermizos. Desaparecieron, no: los acilaron. Bajo los cálidos rigores de un sol de medio día, en caravana siniestra como soldados del martirio,

vacilantes, encorvados unos, encenques otros, taciturnos los más, por la última condena de su vida, asediadas sus almas por el suplicio de la miseria y sus cuerpos por la microbiana del mal, iban los mendigos de San José escoltados por la gendarmería como

únicos deincuentes de la caridad solemne, en silencioso tropel hacia el claustro de sus desesperanzas. Cuadro enternecedor para los que disfrutan de una vida fausta y esperan el postrer suspiro en un ambiente de satisfacción...

Abismados casi, contritos por las ondas reflexivas que producen las vibraciones del dolor allá en los confines de la intimidad, presenciemos con desmesurada avidez aquel inmenso desfile semi funeral: hombres y mujeres ancianos, harapos pululantes de la flaqueza humana, que hollaban sus mejillas bronceadas por el hambre y por el tiempo con el llanto estéril de su clamor en demanda de piedad.

¡Cuántas ilusiones de otros tiempos irían allí, marchitas por el fragor de las tristezas! Juventud, entusiasmos, galas, vanidades quizá imperiosas o amores cristalizados en un palacio de placer, tocó un conjunto de glorias de la vida material que se esfuma bajo el negro poncho de una noche de olvidos.

Nadie resuelve la vida presente en el instante supremo del futurismo; en el rudo trajín cotidiano el presente es una realidad, el futuro es un misterio. Ni la vista, ni la inteligencia alcanzan vadear la incógnita del horizonte terrenal. Así, pues, sabemos lo que somos mas no lo que seremos. Aun en las sabias transformaciones de la Naturaleza se experimentan los más raros fenómenos infinitamente incomprensibles.

Medio cubiertas sus carnes con una raída indumentaria informe y con el renegado morral al hombro, único y cariñoso relicario de todos sus bienes, se encaminaron hacia el Hospicio de Incurables los venerables pordioseros que ya sólo esperan de la vida, la eterna tranquilidad de un sueño, en el regazo amoroso de la tierra; no sin haber hecho antes un manjón de zarzas que lanzan luego con estrepito: estoicismo a la faz del mundo y a cuyo estruendo repercute el eco: ¡juventud, y esperanza, adiós!

OVIDIO ROJAS.

El estreñimiento y la cadena de males que trae consigo, desaparecen con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Sentido común en la dieta y ejercicio razonable, con la ayuda de estas pildoras producirán maravillosos resultados. De venta en todas las Droguerías y Farmacias.

### La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

### PROGRAMA

De la retreta que dará la Banda Militar el lunes 6 a las 8 p. m. en el Parque de Morazán

- 1° - Tokio Rag. Lodge.
- 2° - Sinfonía, Obertura. Furgot.
- 3° - El Paseo del Kalifa, Marcha Oriental Turine.
- 4° - Lohengrin. Entreacto y coro de los Esponsales. Wagner.
- 5° - Dolores, Vals, Waldteufel.

Director,

ALFREDO MORALES F.

La ZARZAPARRILLA DE CHANING es un remedio muy eficaz para enfermedades feas de la piel, como furúnculos, tumores, eczema, etc. Purifique la sangre. Combata la causa.

### A las señoritas sin trabajo

La Sociedad Lírica Dramática Nacional, recientemente reorganizada, ofrece buenas plazas a las señoritas que deseen ingresar a las labores del teatro, siempre que se presenten con buena recomendación, haciéndoles saber que estos trabajos se efectúan de las 7 de la noche en adelante. Para más informes en la Oficina de Agencias y Comisiones de Jenaro Castro Méndez, Avenida Central Este, contiguo al Aguila de Oro.

## Discurso pronunciado por el Pbo. don Antonio María Rojas en la velada que celebró el Centro Católico de Heredia el domingo 29 de julio último

Señores: un doble motivo nos congrega hoy en este recinto; *La celebración del segundo aniversario del Centro de Acción Católica y la Reunión General de la Sociedad de San Vicente de Paul.* Dos hechos interesantísimos que contribuyen eficazmente al bien social.

Cada día se palpa la necesidad de la acción masculina en el campo de las ideas y de los principios adaptables. En esta ciudad tenemos algunas agrupaciones formadas por los hombres, que son como la base del edificio social del porvenir; por una parte los operarios de la Caridad de San Vicente de Paul, trabajando por oscurecer el altruismo de las virtudes naturales, que se implantan muy suavemente, y por otro lado a los individuos convencidos de su religión, que desean practicarla con delicadeza. La religión no consiste solamente en las prácticas piadosas; ellas alimentan el espíritu con las bellas manifestaciones de la fe y con los consuelos de la esperanza; pero es necesario que la voluntad tenga su parte importante, porque la fe sin las obras sería inútil; es necesario que las obras se exhiban; se deben buscar las ocasiones propicias para ostentar las bellezas de la religión de amor. Pero, señores, estamos convencidos de una conclusión muy desconsoladora. Y es el que los hombres en nuestra sociedad son muy pasivos. La prueba la tenéis en estas Sociedades católicas que llevan una vida raquítica por carecer de la sabia vivificante del convencimiento. Estas Sociedades en los primeros días de instituidas atrajeron la simpatía de muchos; y después han venido a una época de decadencia y no parece sino que el modernismo se ha inoculado en la vida moral de los individuos; ¡Es tan fácil liberalizarse, es tan fácil ostentar el amaneramiento de los intelectuales perdiendo la independencia y libertad que debe reinar en la conciencia cristiana para procurar la unión y el triunfo de su causa. Y, señores, estas oportunidades no se deben despreciar; tenemos muchos problemas que estudiar y a los hombres corresponde su resolución. He dicho que el elemento masculino ha sido hasta la fecha muy pasivo y lo vuelvo a sostener, porque esta pasividad no solamente se nota en el hombre como ente social, sino también como factor principal de la familia. Se habla de distintas maneras, por apóstoles de diversas ideas y por la prensa de la cultura universal; *esta cultura universal* ejerce su influencia entre vosotros, heredarios, pero desgraciadamente menoscabando la fe de vuestros mayores por estudiado menosprecio a los principios de los creyentes. Tiene el error su manera de introducirse en las inteligencias que como sutil veneno, como gas asfixiante obra directamente en el alma, causándole fatales heridas, haciéndoles caer con las convulsiones de la muerte. La cultura moderna tal cual se suministra a la juventud estudiosa, se presenta desnuda de la fe e independencia de Dios. Caracterista de nuestros fatales tiempos, que para que un hombre lleve el manto de la intelectualidad y sabiduría debe ser apóstata de sus creencias y de sus prácticas religiosas. Este mal ha descendido de las altas esferas sociales y se ha alojado en las mansiones modestas de los artesanos.

Es un defecto lamentable de nuestra raza tener la blandura de la cera. Las clases inferiores siempre han pretendido la manera de ser de las clases superiores, pero no en las virtudes que engendran, sino en los vicios que degradan; en las filas de nuestros artesanos se encuentra gran número de católicos apóstatas prácticos de su fe, que lo son por un principio de auto sugestión que ejercen sobre ella los señores, resultado de la falta de educación y formación del corazón desde la adolescencia. Debemos confesar que

en Costa Rica se ha hecho mucho por la enseñanza, pero nada por la educación; todos los esfuerzos pedagógicos se han referido únicamente a llenar de conocimientos a la juventud, cultivando su inteligencia con lecciones científicas; pero se han abandonado las lecciones del Catecismo que son las únicas que forman el corazón. Necesariamente la voluntad es una facultad interesantísima en las acciones de la vida; de la voluntad depende la formación del carácter individual. En estos tiempos se habla mucho del modernismo que es la adaptación de las doctrinas del Evangelio a las tendencias racionalistas y a los delirios de las inteligencias puestas al servicio del error. Se condena a la intransigencia atribuyéndolo a un egoísmo latente de un corazón cristiano; pero la luz nunca se contaminará con las tinieblas. Desde luego habéis notado que el orgullo se ha entronizado en nuestra juventud literata con detrimento de su fe, pero la experiencia práctica nos enseña que nada haremos con elevados pensamientos y con disposiciones sublimes. Se habla mucho de la perfectibilidad que se realiza en los principios del Evangelio, pero fuera de ellos no puede haber perfección sino vanidad, porque no hay otro camino para llegar a Dios que es Fuente de toda perfección, que Jesús el Maestro que dijo: *"Yo soy el camino, la verdad, y la vida."*

Ciertamente los hombres deben interesarse por su propia formación y deben buscar perfección: *"Sed perfectos como vuestro Padre Celestial es perfecto"* y estos Centros de cultura social contribuyen a su resultado por que forman entidades aptas para la lucha de ideas. El Divino Maestro dijo: *"Fuego he venido a traer a este mundo y qué he de querer sino que arda."* Esta idea de la Verdad Eterna demuestra el campo de acción en donde vosotros os encontráis que es de la lucha.

Es un gran crimen traicionar la bandera y es un gran crimen apostar de su fe.

En la actualidad se registran muchas defecciones y muchas apostasías en los soldados cobardes que vuelven la espalda al fragor del combate; acuartelarse y esconderse en el recinto de la casa para no escuchar el silbido de las balas es verdadera pusilanimidad y esto se realiza en el Centro Social.

Señores: yo comprendo que vosotros sois soldados en el campo de batalla defendiendo última causa, he podido admirar el esfuerzo de un puñado de valientes que con su Presidente don Víctor Trejos han sostenido la noble idea de su institución, pero me parece que hay otros elementos dispuestos a inclinar sus armas para no comprometerse en la lucha. La lucha no es una guerra de ametralladoras, es la campaña del pensamiento. No solamente veo en esta manifestación una fiesta en donde campea la caridad, sino al católico siempre dispuesto a venir por los fueros de la religión.

Tenemos la costumbre de quejarnos amargamente de las zozobras religiosas; con tono triste hablamos de la enseñanza; muy llenos de tristeza decimos que la teosofía se inocula en las gentes; que ya los jóvenes no asisten a la iglesia; que es destructor el trabajo de los apóstoles en los modernos tiempos... y nos quedamos muy pasivos en nuestra tranquilidad, y nos quedamos mano sobre mano esperando que una feliz evolución, venga a concluir con un estado tan embarazoso. No señores: tenemos que hacer alguna cosa por el bien de la juventud por nuestro propio bien. Las naciones como los individuos pasan su crisis, y la intelectual es de suma trascendencia, no debemos aco-

bardarnos ante las pruebas que la Providencia nos depara.

Un Centro de Acción Social Católica es un pensamiento ideal, un lugar en donde el católico puede recoger sus energías y fortificar su voluntad; es un adelanto en el verdadero sentido. Los católicos belgas y los alemanes no hubieran podido llegar hasta donde han llegado, si hubieran tenido la apatía de nosotros los costarricenses y más aún de nosotros los heredianos. La influencia del católico se deja sentir no solamente en su vida social sino también en los recintos de la soberanía, porque el católico es hombre consciente, tiene todos los derechos como ciudadano y Dios lo ha dotado de criterio para aspirar al triunfo de sus ideales, porque la humildad que es una gran virtud no está en oposición con los gestos dignos. Hace mucho tiempo que nosotros los católicos estamos estigmatizados con el calificativo de ultramontanos y retrógrados. Toman aquella expresión magistral de Voltaire que nos contaba entre los fanáticos y los supersticiosos, compadeciéndonos por ignorantes; pero somos hijos de la luz, de ella recibimos las verdades de la luz Eterna, la misma que el ciego Milton saludaba como luz soberana con sus mejores cantos. Señores, nosotros hemos tenido hombres de verdadera inteligencia y de voluntad esforzada, producto de los principios altísimos. Los ciudadanos que formaron esta república fueron inspirados en el cumplimiento religioso. Vuestros abuelos los antiguos heredianos que os dieron la existencia, fueron hombres de un alto espíritu religioso, de virtudes acrisoladas y de méritos connotados. Desde que está fe va desapareciendo en muchos, vemos que nuestras ciudades se forman con elementos enclenques y almas raquíticas, que fácilmente se inclinan hacia las conveniencias sociales con detrimento de sus creencias. Señores: todas estas reflexiones me impulsan a excitaros a manteneros en el espíritu de asociación, como el elemento más importante y como el medio más eficaz para recibir, acrecentar y mantener los fueros sacrosantos de la religión.

Vuestros ideales son muy nobles, muy levantados, así vuestra acción debe ser muy decidida. Vosotros, los socios de este Centro, sois los primeros que debéis comenzar la obra de regeneración, manteniendo este Centro y manteniendo sus grandes ideales. Dios y la Patria os lo exigen.

Antes podías vivir tranquilos en vuestras casas y no pesaba sobre vosotros más obligación que cumplir con los deberes de familia; ahora son otros tiempos y otras gentes. Los adversarios no os atacarán con violencia, ni os meterán en las cárceles como en la época de terror de aquellos días luctuosos de la Revolución Francesa.

Vuestra valentía recibirá en breve la recompensa, que es formar el espíritu cívico de vuestros conciudadanos.

La noble misión del católico es laborar una patria feliz, y vuestra idea es mantener el fuego de la religión en las almas; interponed vuestra influencia para que la enseñanza del Catecismo se realice en todos los hogares; buscad a los niños aún en las últimas casas del pueblo, traedlos a la luz de la Verdad, siendo generosos con ellos, procurad que las virtudes domésticas se cumplan y que se respete la dignidad de los mandatarios; que no se forme del Gremio Católico una avalancha de canchales que se alimente destruyendo la honorabilidad social.

Debo manifestaros, señores, en este solemne momento en que reunidas las representaciones sociales de San Vicente de Paul y del Centro de Acción Social Católica, que mi satisfacción es completa al conocer la buena voluntad que os impulsa en los trabajos y deseos que mostráis de hacer algo útil a vuestra sociedad. Pido a Dios que os bendiga y os recompense la importante labor de *Caridad y de Acción Social Católica* que mostrareis asistiendo a esta solemne reuniones.

HE DICHO

## De Poás

Después de cruel enfermedad sufrida con resignación, murió en San Rafael de este cantón don Manuel Antonio Murillo, quien fué un católico sincero, esposo modelo y padre ejemplar. Aunque humilde ciudadano tuvo ocasión de prestar sus servicios a la patria en larga y penosa expedición a las zonas del Atlántico, donde expuso su pecho a las traidoras balas de don Federico Mora. Nunca fué acariciado por la fortuna; pero su honradez, buenas costumbres y trato afable le hacían acreedor al aprecio y

estimación de todos; y sus virtudes fueron el más precioso tesoro que disfrutó, que le habían merecido una corona en el Paraíso y que dejó como rica herencia a sus hijos y como recuerdo imperecedero a todos sus conocidos y amigos.

Que Dios consuele con el bálsamo de una cristiana resignación a la afligida familia del extinto, a la que presentamos nuestro más sentido pésame.

CORRESPONSAL.

Mande traer su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

### Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

### Santo Tomás de Santo Domingo

En este importante barrio del rico cantón domingueño se celebró hace 20 días una hermosa fiesta escolar.

El edificio se vió lleno completamente de vecinos, entre los cuales ocuparon lugar preferente muchas señoritas. Los niños asistieron ese día y recitaron hermosas composiciones en combinación con alegres cantos; ambos números gustaron en extremo y fueron muy aplaudidos. La directora con gran facilidad de palabra y con muy buenos resultados dirigió la palabra a los concurrentes desarro-

llando un punto de higiene popular. Fué aplaudidísima.

La concurrencia que pasó de 100 personas, quedó muy complacida y desea que estas asambleas se verifiquen con regularidad.

Mucho sentimos no poder publicar la crónica completa que quedó en las cajas de "El Imparcial" el día en que fué cerrado.

Para nueva ocasión tendremos mucho gusto en publicar datos completos referentes a la escuela de Santo Tomás, donde se trabaja con tanto afán y buenos resultados.

## VINO LEGITIMO para consagrar

Procedente de la viña «Beaulieu Vineyard» (California) y cultivado por el «St. Joseph's Agricultural Institute»

MOSCA TEL (Vino Dulce)

CHABLIS (Vino Seco)

Precio: \$ 25.00 la caja de 12 botellas

Este vino ha sido aprobado y recomendado por el Ilmo. y Revmo. Sr. Arzobispo de San Francisco de California

TAMBIEN OFRECEMOS.

## VINO TINTO DE MESA

Zinfandel Superior . . \$ 18.00 la caja

Borgoña Añejo . . . , 22.00 la caja

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)  
San José

Tarjeta

Sra. Dña. Angélica Pacheco v. de Ulate

El plazo de su obligación ya está vencido. Le aviso por este medio, igualando el lugar a donde Ud. se ha trasladado. Le ruego contestarme.

F. C.

Naranjo, 2 de agosto 1917.

### LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

### Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Rafael Montero, Puriscal. Nemesio Fallas, Puriscal. Francisca Barboza, Puriscal. Bernabé Rojas, Puriscal. Herminia Rojas, Puriscal. Piedades Rojas, Puriscal. Alejandro Moreno, Puriscal. Manuel Chavez, San José. Tobias Elizondo, San José. Mercedes Saborío, San José. Luis Castillo, San José. Julio Masís, San José. Inocencia Benavides, San José. Francisca Mora, San Mateo. Enrique Mora, San Mateo. Otilia Molears, Alajuelita. Zoila Fernández,

Guadalupe. América Saborío, Tibás. Concepción Aguilar, Mata Redonda. Juan Rodríguez, San Isidro de Heredia. Malaquías Fallas, Aserri. Alberto Ferrero, San Carlos. Gregorio Pérez, Puntarenas. Rafael Zamora, Línea Vieja.

SALIDAS

María Alfaro, San José. Albertina Fernández, San José. Jerónima Alpiñar, San José. Dolores Rojas, San José. Medardo Azofeifa, San José. José M. Benavides, Alajuelita. Felipe Morales, Golfo Dulce. Juana López, Aserri. Policronio Mora, Puriscal. Tomás Rinoso, La Estrella. Rosendo Fallas, S. Marcos. Rosa Rojas Sarchí.

### COGNAC VALDESPINO

Una sonrisa en cada gota

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.— Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, meta especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.— PRECIOS REDUCIDOS.— TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telegrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,— para abajo — de la Iglesia del Carmen.

## Repiques para las autoridades

### LOS VENTANALES DEL EDIFICIO METALICO

Cuando el viajero observa una ciudad puede muy bien detallar el carácter de sus habitantes y muy en especial el de los niños. Y qué puede pensar de los nuestros el turista que nos visita? Simplemente en su malacrianza y en su afán destructor.

Y para muestra allí están las amplias ventanas del Edificio Metálico (que ya hemos dicho que debiera bautizarse Edificio Bélgica). El fondo glauco de sus vidrios deslustrados aparece roto por las pedradas de nuestros niños, los traviosos holgazanes de vocabulario soez que por las tardes, en vez de estudiar se van a las calles adyacentes al edificio citado a romper los cristales que tan triste y feo aspecto le dan.

Y la policía? Ella muy bien. En cambio aprovecha las amplias aceras para coloquios amorosos con criadas, o dedica su tiempo a cosas fútiles.

El remedio es bien sencillo, talvez caro ahora, pero eficiente. Esas ventanas deben cubrirse con una tela metálica como la que se colocó en las ventanas de la Catedral; así no se impide ni la entrada de la luz ni la del aire. Piense la Junta Escolar en esta sugerencia y llévela a efecto, pues dentro de unos cuatro meses se descubrirá la estatua «Mauro Fernández» y entonces pueda que con sarcasmo diga algún ocurrente: he aquí un monumento a la educación y allá otro (al oeste) con las pruebas de la destrucción de los niños.

Nos oirá la Junta? Ayudará en este sentido la benévola Secretaría de Instrucción Pública?

### Hierro usado para techo

y en buen estado se compra al contado por quital o por planchas y a precio moderado. En esta oficina informarán.

### AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Niehaus

## PIEDADES DE SANTA ANA

Este lindo pueblecito situado, como una Roma en miniatura, entre siete o más verdes colinas, celebró el jueves anterior dos del corriente, su fiesta patronal.

Tiene una bella iglesita de estilo romano, apenas suficiente ya, para los fieles en días festivos: tiene, asimismo, una bella imagen de la Virgen de Piedad, hecha en Costa Rica, última que no supimos el nombre del Artista que se acredita con ella.

La solemnidad se celebró con gran entusiasmo, según el programa que se había publicado.

Los presbíteros Sres. Zavaleta, cura del lugar, Valenciano Elias, Badilla Ildelfonso y Valenciano Rosendo, oficiaron la liturgia de la fiesta; una orquesta dirigida por el Sr. Maestro de Capilla de Santa Ana y voces de las Sritas Clavera, que ejecutaron muy bien su cometido.

Hubo cerca de cien comuniones en la mañana, y el Sr. Gómez Miralles, dió una bonita función cinematográfica la víspera, regalada por el Municipio santanaño.

En casa de una hermana del Sr. mayordomo se atendió a los Sres. sacerdotes y al Sr. Político y Alcalde de Santa Ana, con grande esmero; brillaron para recuerdo de otros tiempos, que refrescó inmediatamente el

festivo P. Badillita unas sabrosísimas tanelas bien murmuradas y mejor comidas por los invitados entre aplausos para las reflexiones del P. Badillita ferviente admirador de todo la Cartago.

Pero la nota sobresaliente de la fiesta, fué una reunión de prensa celebrada incontinenti, después de misa mayor a invitación del entusiasta Señor Cura Zavaleta: él presidió la reunión; asistió todo el pueblo; conferenció sobre el asunto el Presbo. Rosendo Valenciano detallando la importancia de la prensa, los daños de la prensa amarilla y la necesidad de apoyar los buenos periódicos.

Resultado de la arenga, 21 suscripciones en aquel pequeñito y simpático pueblo, suscripciones comprometidas a ser firmes y constantes contra viento y marea.

Esa fué la hermosa flor de aquella fiesta cristiana: ese el resultado práctico que honra mucho, muchísimo a los buenos y generosos hijos de Piedades de Santa Ana que así comprenden y apoyan lo que hoy es cuestión vital para la defensa y propagación de las ideas cristianas.

¡Bien por el señor cura Zavaleta y por tales feligreses!

## Moralidad en el Magisterio

I

Es éste un tema tan difícil de tratar desde las columnas de un diario, que casi, casi no quisieramos abordarlo. Pero como de otro lado muestra obligación de periodistas independientes y bien intencionados—ante todo—nos imponen el deber de estudiar todos los problemas de la vida nacional, muy a pesar nuestro nos vemos obligados a emprender esta cruzada en la cual no se respirará sino verdad y buen deseo para la asociación más noble y numerosa del país.

No tenemos hoy necesidad de discutir la importancia y responsabilidad de la buena conducta de los maestros; eso ya pasó al capítulo de lo discutido y aceptado.

Si queremos que ya que el Ministerio pide buena conducta para los maestros y también para las maestras, que se cumpla al pie de la letra y sin contemplaciones la ley.

Y los llamados a ello son los señores Inspectores Escolares, a quienes con cuanta razón los llamó el Ministro Anderson «los ojos del Ministerio».

Ellos, fiscales del Gobierno en los asuntos de instrucción, no deben nunca olvidar el estudio de la conducta de cada uno de sus subordinados: mantener sobre ellos una constante observación debe ser motivo de sus desvelos y aunque hoy los circuitos escola-

res son abrumadores en extensión y trabajo, deben hacer vigilancia especial de los portes de cada institutor pues los padres confían en este sentido en el Estado.

De vez en cuando la Secretaría parece sacudir su energía y cumple despojando o suspendiendo maestros. Así lo vemos consagrado en el último acuerdo de «combramientos» publicados en La Gaceta del jueves pasado y por ello vaya nuestra voz de aliento para el Sr. Brenes Mesén, Ministro de Instrucción Pública.

En esa actitud noble queremos verlo siempre cuidando de los intereses morales del profesorado y del Magisterio.

Basta por hoy este preámbulo para continuarlo luego, pues tenemos que decir algo muy importante y que de seguro causará sorpresas en el público y entre los mismos maestros. Nuestras quejas son tan severas que de seguro el Ministerio tendrá que abrir al respecto alguna información.

Y conste para terminar que en este asunto no nos guía animadversión alguna, pues estimamos mucho a las personas que se ocupan del Magisterio, entre las cuales contamos con numerosos amigos.

EL BID

buenas entradas. Muchos son los cientos de colones que el Municipio ha perdido, y tiene en perspectiva de perder por esa misma razón. Veremos si el señor Portuquez tira la cuerda para todos por parejo...!

El 2 del corriente, estuvieron los moradores del distrito de los Angeles de esta jurisdicción, de manteles largos, por ser el día de su Patrona espiritual, la Reina de los Angeles. El sermón estuvo a cargo del ilustrado sacerdote don Mardoqueo Arce, de cuya prédica quedaron todos los vecinos muy complacidos; pasadas las ceremonias religiosas de rito, todo el mundo se divirtió del mejor modo, observando mucho orden.

GIL BLAS.

Sarpullidos Molestos, Ercpciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

**Unguento Mentol de Davis**

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., N.Y.C.



Cuando necesite un reconstituyente Ferronin es el Tónico indicado. Devuelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferronin.

Espacio Reservado

### LA INDIA

El almacén de granos, conservas y víveres más surtido en esta capital

TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

### Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San Joé.

HORAS DE CONSULTA de 8 a 11 a. m.  
En la Botica Principal, de 1 a p. m. TELEFONO 224

## Santo Domingo de Guzmán

La fiesta de este glorioso santo paladín de la Santa Iglesia Católica, cuya gloria repercute ya en siete siglos siempre con sonoridades de inmortalidad fué celebrada con gran pompa por los Rvdos. P. P. Dominicos de la Dolorosa, en esta capital, ayer cuatro de los corrientes.

Numerosísimas comuniones en la mañana, Misa solemne a las 8 1/2 a. m. con asistencia semipontifical del Ilmo. Sr. Obispo Stork y oficiada, por Fray Ignacio capuchino: misa buena y litúrgica dirigida por el maestro Campabadal; cantaron Petrita Rosat, Cano y Fray Luis.

Sermón panegírico espléndido, del Rvdo. P. Visitador de los Capuchinos.

Al agapé espléndidamente preparado por Fray Luis concurrecieron el Excmo. Sr. Delegado Apostólico, el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo Stork, el Ilmo. Sr. Nalio, los Señores Curas de Carmen y de S. Joaquín de Heredia, el Sr. Rector del Seminario, los Reverendos Fray Dionisio Superior de los Capuchinos y Fray Ignacio, el P. Dr. Ollhemueller, el Canónigo Valenciano el Sr. don Cano Aguilar, el Maestro Campabadal y varios otros caballeros a todos los cuales hacían los honores, con gran cordialidad Fray Angel, Fray Raimundo y Fray Rogelio.

Mil parabienes a los estimables frailes dominicos de la Dolorosa.

### Heraldo de Grecia

Agosto 5 1917.

El Municipio nombró al señor Alfredo Portuquez, Recaudador General de Rentas Municipales y Fiscal de Construcciones Urbanas, es de mucha importancia en esta población; aquí cada cual construye como a bien tiene, sin someterse a reglamento alguno. a casas fuera de línea, se hace reparaciones, cuando esto no se debiera permitir; los acueductos o tubos por donde se descarga el agua de los tejados en algunas, están sobre la acera, sin canal para evitar el derrame de agua sobre la misma; hay aleros de edificios que son verdaderos baños de aspersión, con el agravante de que la potencia de los chorros, puede romper el paraguas del transeunte; casas y paredes hay que constituyen una constante amenaza para todo cristiano que pase cerca de ellas, por su estado ruinoso, aparte de que esos adeseos perjudican el ornato de la ciudad, de manera, pues, que habiendo una pre-

sona revestida con carácter oficial, con ingerencia en ese particular y que se preocupe por cumplir a conciencia con su obligación, se podrán evitar todos esos defectos con facilidad. A don Alfredo lo consideramos apto y capaz para ese puesto, pero debe principiar por elaborar un reglamento que deberá ser sometido a la aprobación municipal para ponerlo en seguida en práctica.

En cuanto al cobro de deudas municipales, nos parece muy del caso, que haya un empleado encargado de hacerlas efectivas; muchos son los deudores del municipio, y más aún, en su mayor parte, son personas pudientes, dueños de empresas, que bien les produce para el pago de impuestos; y si a una mujer, pobre y sola, como ha llegado el caso, se le manda quitar el agua por el atraso de pago de un mes de cañería, con mayor razón se debe exigir al que adeuda un impuesto por empresa que le produce

### Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

### TIPOS DE CAMBIO

Londres.—370%

New York.—390%

Agosto, 4 de 1917.

## Gratitud

Sea éste un público homenaje para Nuestra Señora de los Angeles, pues firmemente convencido que su intercesión devolvió la salud a mi hijo muy enfermo, gustoso cumpla la promesa de dar a conocer mi fe.

San José, 2 de agosto de 1917.

Y. P. PARALS.

### SE VENDE MUY BARATA.

Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de hule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

VENDO un lote de terreno plantado de café, mide 6707 metros cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE  
San José, junio 25 de 1917.

### Nicolás F. Meza Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

### Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francia, Avenida 2ª Este.

ALQUILO por \$ 35 una casa de madera, higiénica, con inodoro, 350 varas al Este de La Fortunita. Av. 18, cerca al Liceo.

N. MONTERO B.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

## Agencia Moderna de Inhumaciones

Nuestra casa da más garantías y no explota al cliente. Su lema es honradez y buen trato. Los servicios se distinguen por lo bien presentados, serios, elegantes y económicos. Desengañese el público, que nadie tiene el monopolio para el Panteón o de carrozas fúnebres.

Establecimiento 150 varas al Sur del Mercado. Teléfono 14.

San José Costa Rica  
Calle Central lado sur  
LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALEUBNA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

## GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas. Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.